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□本报记者 周美玉
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国企改革必然涉及到弱势
企业退出、 职工分流安置的问
题，对此，首旅集团党委书记、董
事长段强在8月1日的全国国有
企业改革座谈会上说：“国企跟
职工紧紧连在一起，改革不能绕
过国企职工，既要使国有资产保
值， 同时也要合理安置职工，保
障职工合法权益。 ”

2014年，市国资委将首旅集
团列为深化董事会建设、完善现
代企业制度改革试点单位。为促
进企业国有产权流转，提高国有
资本配置效率，确保国有资产不
流失的前提下，市国资委决定减
少、 下放一批国有产权审批、备
案事项，2015年将产权登记、审
批无偿划转和5000万至1亿元的
评估备案权力下放给首旅。

首旅集团是两家试点单位
之一。 试点至今，集团共审核通
过产权流转事项56个，涉及产权
总金额近150亿元。 试点为集团
内部资金重组及国有产权置换
开辟了快捷通道，项目审批周期
比放权之前平均缩短了近7成。

“主要成效是节约了时间成
本， 增强了产权流转时效性，优
化国有资产结构， 促进企业整
合，加快退出低效资产。”首旅集
团党委书记、董事长段强说。

近几年，首旅集团加快产业
转型升级步伐。 例如以110亿元
人民币的总交易金额，以现金购
买加跨境换股方式并购了如家
酒店集团，使之成为首旅酒店集

团的全资子公司。并购重组完成
后，促进了首旅酒店集团市场化
经营机制的转换，放大了国有资
本功能，提高了国有资本配置和
运行效率。

首旅约车是集团对老国有
企业市场化转型的积极尝试，是
国企传统优势和 “互联网＋”新
动能的有机结合。 在用人机制、
管理模式、商业模式和资本运营
等方面实现完全市场化。

其实早在2004年开始，首旅
集团进入了重组阶段。 “重组过
程中涉及到的弱势企业，必须逐
年退出。 退出过程中，使国有资
产最大程度保持增值，另外依法
合规保障职工利益，进行分流安
置，根据情况不同，采取不同安
置政策。 到目前为止，还没有发
生过矛盾和问题， 处理比较得
当。”首旅集团副董事长、总经理
刘毅介绍。

对此，段强也强调：“国企就
是跟职工紧紧连在一起，改革不
能绕过职工， 既要有总体思路，
同时又要有路径上的技巧。国有
资产分为轻资产和重资产，职工
一般和重资产相联系。重资产一
般包括土地和房屋，这种类型的
一般不出让，既能使国有资产保
值，同时也解决职工安置问题。”

段强举了个例子：“将酒店
改造成公寓或养生服务设施，不
卖项目，都是租赁，同时首旅集
团参与进去， 既能取得高效收
益，又能合理安排自己的职工。”

首旅集团党委书记、 董事长段强谈国企改革

既要保值国有资产
又要合理安置职工

烈日下 他为旅客装满“清凉”
□本报记者 周美玉 ／文 通讯员 马老池／摄

———记北京铁路局北京西站上水工李健

当您搭乘火车踏上旅途 ，拿
出水杯沏上了一杯清茶， 您是否
想过这水是从何而来？ 当夜幕降
临， 您打开水龙头好好洗漱了一
番， 您是否知道是谁为这一节节
的车厢注满了清水？他们就是“上
水工”，工作简单而平凡，但正是
因为有了他们的辛勤工作， 才给
旅途中带来那份温暖和清凉。

常因汗水湿透衣衫
李健是北京西站上水车间的

一名上水工， 他2006年作为劳务
派遣工进入铁路工作。工作中，他
不仅勤奋踏实，还极富创造力，一
根小竹筷或一个小螺丝钉， 在他
手里都能成为精良的辅助工具，
因此他的上水作业总是又快又
好。 2015年3月与路局签订了劳动
合同，成为一名正式的铁路工人。

北京的夏天， 整个城市如同
一个巨大的蒸笼。 而在由钢轨、
水泥轨枕和砟石道组成的线路
间， 除了太阳的炙烤， 还有机车
空调吹出的热风、 废气， 更是热
不可耐。 上水工们常常是因汗水
湿透的衣衫经机车空调热风一吹
就快速变干， 不一会儿又被汗水
浸透， 接着再被空调风吹干……
李健和他的同事们就在这样恶劣
的天气条件下， 轮番上阵， 只为
了夏日里列车上的旅客能有水
喝、 有水用。

二十分钟完成整车上水
当天上午11时， 户外热浪滚

滚，北京西到太原南的G611次列
车静静停在北京西站。 李健来回
奔波于各节车厢之间， 将水管插
到注水口上，为“长龙”上水，以备
它“吃饱喝足”后重新上路。 而此
刻，太阳的威力正盛，空气中没有
一丝微风， 脚下砟石和铁轨散发
出灼人的热度。短短几分钟，豆大
的汗珠顺着脸颊流淌下来， 然而
他顾不上这些， 因为他和同事必
须在短短的二十几分钟停车时间
内，完成整列车的上水工作。

李健说， 一般到下午两三点
钟最难熬，太阳像是在下“火”、赶
上“桑拿天”就更别提了。 记得他
刚参加工作时也是夏天， 曾因为
忍受不了烈日的炙烤， 在上水过
程中用水管里的凉水洗脸、 冲手
臂，结果回家后就感冒发烧了，所
以现在不管天气多么热， 他再也
不敢用凉水冲凉了。

每天为6000节车厢上水
白天酷热暴晒，水管直烫手，

股道地面温度高。 可夏天的夜晚
也不好过，蚊虫跳蚤也开始活跃，
很多职工经常被咬的一片一片
的。 地面回温时还夹杂着各种难
闻的味道， 工作时被列车飞溅出
来的粪便迸溅到身上也是常有的

事儿，这样恶劣的条件下，为保列
车供水，上水工们依然无怨无悔。

在北京西站， 上水工每天要
为360余趟列车、约6000节车厢上
水。 在没有临时加车的日子里，他
们要作业的最早的一列车是在早
晨3点50,最晚的一列则在凌晨0点
42。 如果赶上春运加开列车较多，
那就几乎是24小时“连轴转”了。

在狭小的作业环境中， 他们
每天要跑十几公里， 鞋子往往穿
了一个多月就会坏掉。 由于每辆
列车的停靠时间有限， 为保证在
指定的时间内给列车上满水，让
车辆能够正点发车， 他们的午饭
往往要到下午两三点才吃上。 但
是为了保证旅客在列车上能够有
水喝， 无论盛夏还是寒冬， 面对
“苦、累、脏、险”的工作，他们都无
怨无悔地付出。

今年1月，39岁的李健喜得贵
子。 他常和别人说：“干一天活，回
到家，看到儿子小手一伸，顿时一
点也不累了！ ”这就是李健的小幸
福， 他和千千万万的铁路职工一
起， 用无言的坚守铸就旅客温馨
出行的基石。

□本报记者 边磊 通讯员 洪珊
新增按经济分类进行公开 ，

报销什么名目、公开什么项目，财
政资金 “怎么花”、“花到哪”、“花
得怎么样”，一目了然。 8月9日，东
城区在 “数字东城” 网站上开设
2015年度部门决算公开专栏 ，除
涉密单位外， 该区所有决算编制
部门共103家集体晒“账本”。

记者从区财政局了解到 ，与
2014年财政公开决算相比 ，2015
年财政公开决算，部门增多、内容
细化，新增按经济分类进行公开，
报销什么名目、公开什么项目，老
百姓一目了然。

新增 “2015年度财政拨款基
本支出经济分类决算表”，是东城
区此次决算公开的最大亮点。 “以
前按照专业科目分类， 使用财政
专业术语，比如：财政事务、人大

事务、民族事务、组织事务、宣传
事务、行政运行等。 ”相关负责人
解释：“本次在此基础上， 使用经
济分类的方式，支出是什么，公开
的就是什么， 比如商品和服务支
出， 里面直接写明是 ‘差旅费’、
‘培训费’、‘印刷费’，直观明了。 ”

此外， 在东城区政府系统决
算公开的基础上 ， 首次把区委
序 列 、 人 大 、 政 协 、 民主党
派 、 社会团体全部纳入公开范
围。 负责人介绍， “部门决算公
开单位2014年度为69家， 2015年
度增至103家， 实现除涉密单位
外辖区所有决算编制部门全部晒
‘账本’。”

此次决算公开，首次增加“预
算绩效管理工作开展情况”，对主
要民生项目和重点支出项目的绩

效作出评价， 对个别部门进行整
体支出绩效评价，涉及55个部门，
66个项目， 让公众对财政资金花
在哪里，清清楚楚。

为方便公众查询 ， “数字东
城”网站上还设立专栏，集中公布
各部门决算信息， 同时将每个单
位的公开信息在一个文件中进行
集中展示， “想看看不到”、 “想
找不好找”， 不再是问题。

东城103家单位集体晒“账本”
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行进京华大地 讲述精彩故事

□本报记者 周美玉 文／摄

东城消防联合民警
平房区内查安全

“大爷， 这些纸箱子不要堆
放在家里，要及时清理掉，否则
容易留下消防隐患。 ”这是发生
在8月10日，赵堂子胡同3号院的
一幕。 当天上午， 东城区消防支
队联合建国门派出所在对辖区
平房院落进行消防安全检查。

防火处火查科科长张伦一
边检查一边把存在的隐患问题
详细对居民讲解。 3号院是朱启
钤故宅，目前院里居住着34户人
家，因历史遗留问题，墙上、空中
难免有纵横交错的电线等。 “这
根灯线还用吗？如果废弃了要及
时清理掉。 ”张伦对居民说。 “像
这个院子的面积，应存有两处以
上的灭火器， 灭火器要一年一
检，防止压力失效。 ”

目前，老旧平房小区存在一
些共性问题， 比如消防水源缺

乏、消防车道不通畅，以及电气
线路老化、 电气安装不规范、安
全通道堆放杂物等问题。民警燕
学利说：“民警和消防监督员一
起， 对辖区的火灾隐患进行排
查， 不间断对居民进行安全提
示。消防、民警、社区工作人员三
位一体联合行动，还要充分发挥
辖区消防志愿者的作用。 ”

检查组随后又对 “陈记顺
和”饭店进行检查。 消防执法人
员发现，饭店虽然配有独立的燃
气瓶间，但并没有安装防爆报警
器及防爆排风扇。饭店负责人当
即表示，将立即按相关规定安装
相应的设备。 另外，针对饭店疏
散通道堆放杂物，检查组要求立
即进行清理整改，针对未安装消
防安全出口指示标示，检查组要
求限期整改并进行了行政处罚。


